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 Stellungnahme der Verwaltung

11. Sitzung des Bezirksausschusses Keyenberg/Venrath/Borsche-
mich

Sitzungstermin: Dienstag, 18.06.2019
Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr
Sitzungsende: 20:40 Uhr
Ort, Raum: Pfarrsaal Kuckum, In Kuckum 62, 41812 Erkelenz

A B W I C K L U N G   D E R   T A G E S O R D N U N G:

Öffentlicher Teil

zu 1 Mitteilungen des Vorsitzenden
Keine Mitteilungen.

Ausschussvorsitzender Dederichs spricht sich dafür aus, auch in der aktuellen Sit-
zung Wortmeldung von Zuhörerinnen und Zuhörern zuzulassen.

Gegenstimmen erheben sich keine.

zu 2 Informationen zur Niederschrift der 10. Sitzung am 11.02.2019
Ausschussvorsitzender Dederichs verliest die Stellungnahmen der Verwaltung zur 
Niederschrift der 10. Sitzung des Bezirksausschusses.

Ausschussmitglied König weist darauf hin, dass die Verkehrs- und Parkplatzsituation 
in Kaulhausen nicht hinnehmbar sei und hier durch die Verwaltung dringend eine Lö-
sung gefunden werden müsse.
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zu 3 Baumbewuchs an der Straße "In Venrath"
Amtsleiter Heinrichs und Verwaltungsmitarbeiter Georg Hüweler (Baumkontrolleur) 
erläutern zum Sachverhalt aus Sicht der Stadt Erkelenz.

Beratendes Ausschussmitglied Merkens erläutert, dass im Rahmen der Straßenaus-
bauarbeiten in Venrath Ende der 1980er-Jahre nicht die ursprünglich vorgesehenen 
Bäume gepflanzt worden seien. Die angelegten Pflanzbeete und Flächen seien für 
die Bäume nicht ausreichend dimensioniert. Die Verwaltung sei nun aufgefordert, ein 
entsprechendes Konzept zu erarbeiten und Lösungen zu finden.

Ausschussvorsitzender Dederichs gibt das Wort an betroffene Anwohner, die aus 
ihrer Sicht berichten. Die betroffenen Anwohner bitten um Unterstützung des Bezirks-
ausschusses und der kommunalen Vertreterinnen und Vertreter. Ziel müsse eine für 
beide Seiten zufriedenstellende Lösung sein.

Beschluss (als Empfehlung an die Verwaltung):
„Der Bezirksausschuss Keyenberg/Venrath/Borschemich regt an, dass die Verwal-
tung eine gemeinsame Begehung mit Vertretern des Baubetriebs- und Grünflächen-
amtes, des Tiefbauamtes und der betroffenen Anwohnerinnen und Anwohner (In 
Venrath, Kuckumer Straße und Herrather Straße) durchführt. Im Anschluss soll im 
Bezirksausschuss über das Ergebnis berichtet werden.“

Abstimmungsergebnis: einstimmig

Zuhörerin Maibaum weist drauf hin, dass in der „gemeinsamen grünen Mitte“ der 
neuen Umsiedlungsorte bislang sehr wenige Bäume gepflanzt worden seien.

Amtsleiter Heinrichs verweist in diesem Zusammenhang auf die Zuständigkeit von 
RWE. 

Ausschussvorsitzender Dederichs teilt mit, dass es viele Umsiedlungsthemen gebe, 
insbesondere auch zur Ortsgestaltung. Diese sollen in der nächsten Sitzung des 
Braunkohlenausschuss beraten werden.

Stellungnahme der Verwaltung:
Die Verwaltung wird in Abstimmung mit dem Vorsitzenden des BZA einen Ter-
min für eine gemeinsame Begehung festlegen. Teilnehmen sollen neben den 
Vertretern des Baubetriebs- und Grünflächenamtes und des Tiefbauamtes Mit-
glieder des BZA sowie betroffene Anwohnerinnen und Anwohner der Straßen 
In Venrath, Kuckumer Straße und Herrather Straße. BZA und Anwohner werden 
vom Vorsitzenden über den abgestimmten Termin informiert.

zu 4 Vorschläge für neue/alternative Fahrradabstellanlagen im Bereich des 
BZA

Ausschussvorsitzender Dederichs berichtet, dass er Referentin Stoffels bereits 
Standortvorschläge, an denen neue Fahrradabstellanlagen im Stadtbezirk errichtet 
werden sollen, mitgeteilt habe.
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Beschluss (als Empfehlung an die Verwaltung):
„Der Bezirksausschuss Keyenberg/Venrath/Borschemich spricht sich für die Errich-
tung folgender zusätzlicher Fahrradabstellanlagen im Stadtbezirk aus:

- Venrath: Sportplatz und Friedhof
- Borschemich: Mehrzweckhalle, Friedhof und Spielplatz
- Kaulhausen: Spielplatz (neue Bürgerwiese)
- Terheeg: Kirche
- Venrath: Gaststätte Bruns
- Keyenberg (neu): Mehrzweckhalle und Keyenberger Markt
- Kuckum (neu): Sportplatz, Friedhof, Kuckumer Markt und Spiel-

platz.“

Abstimmungsergebnis: einstimmig

Stellungnahme der Verwaltung:
Die Verwaltung hat die Vorschläge für die Fahrradabstellanlagen überprüft und 
wie folgt zur Förderung angemeldet:

Venrath:
Sportplatz Wand Vereinsheim: 2 Forte Anlagen (entspricht 10 Abstellplätzen)
Sportplatz Eingang: 1 Forte Anlage (entspricht 5 Abstellplätzen)
Friedhof: 3 Fahrradbügel
Gaststätte Bruns: 2 Fahrradbügel

Borschemich
Spielplatz: 2 Fahrradbügel

Kaulhausen:
Spielplatz (neue Bürgerwiese): 2 Fahrradbügel

An der Mehrzweckhalle und am Friedhof in Borschemich sind bereits Fahrrad-
bügel vorhanden. 

Der vorgeschlagene Standort vor der Kirche in Terheeg kann nicht zur Förde-
rung angemeldet werden, da es sich nicht um ein städtisches Grundstück han-
delt. Die zuständige Pfarrei wurde angeschrieben mit der Bitte, den Bedarf zu 
prüfen.

Fahrradabstellanlagen in Keyenberg (neu) und Kuckum (neu) werden bei der 
Gestaltung zu gegebener Zeit berücksichtigt.

zu 5 Errichtung von E-Bike-Ladestationen im Bereich der Umsiedlungs-
standorte Keyenberg, Kuckum, Unter-/Oberwestrich und Berverath so-
wie in weiteren Ortschaften im Bereich des BZA

Zuhörerin Maibaum berichtet, dass bei der Planung der Mehrzweckhalle in Keyen-
berg (neu) eine E-Bike-Ladestation berücksichtigt worden sei.
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Beschluss (als Empfehlung an die Verwaltung):
„Der Bezirksausschuss Keyenberg/Venrath/Borschemich spricht sich für die Errich-
tung von E-Bike-Ladestationen im Bereich des Stadtbezirks Keyenberg/Venrath/ Bor-
schemich aus:

- Keyenberg (neu): Mehrzweckhalle und Keyenberger Markt
- Kuckum (neu): Sportanlage
- Borschemich: Mehrzweckhalle
- Venrath: Gaststätte Bruns (in Richtung Friedhof).“

Abstimmungsergebnis: einstimmig

Stellungnahme der Verwaltung:
An der Mehrzweckhalle in Borschemich befindet sich bereits seit einigen Jah-
ren eine E-Bike-Ladestation. Nach Kenntnis der Verwaltung werden alle im 
Stadtgebiet Erkelenz vorhandenen E-Bike-Ladestationen sowohl in der Innen-
stadt als auch am Haus Hohenbusch und in Immerath (neu) und Borschemich 
so gut wie nicht genutzt. Der Stromverbrauch geht gegen null. Die Erfahrung 
zeigt, dass E-Bike-Fahrer bzw. Pedelec Fahrer ihr Fahrrad zu Hause aufladen 
und dann mit vollem Akku ihre Radtour starten, so dass eine Aufladung zwi-
schendurch sehr selten benötigt wird. Weitere Errichtungen von E-Bike-Lade-
stationen werden deshalb nicht befürwortet.

zu 6 Ortseingangsschilder an den Standorten Keyenberg (neu), Kuckum 
(neu), Westrich und Berverath (neu)

Nach eingehender Diskussion fasst der Bezirksausschuss nachfolgenden Beschluss:

Beschluss (als Empfehlung an die Verwaltung):
„Der Bezirksausschuss Keyenberg/Venrath/Borschemich spricht sich für die Errich-
tung von nachfolgenden Ortstafeln (gelb) bzw. Ortshinweistafeln (grün) in den neuen 
Umsiedlungsorten aus:

- aus Richtung B 57 kommend: Keyenberg (neu) – Ortstafel
- aus Richtung Mennekrath kommend: Kuckum (neu) – Ortstafel
- zwischen den einzelnen Ortslagen 
(Keyenberg, Kuckum, Westrich und Ber-
verath):

jeweils entsprechende Ortshinweistafeln.“

Abstimmungsergebnis: einstimmig

Stellungnahme der Verwaltung:
Die überörtliche Wegweisung wurde bereits mit dem Landesbetrieb und einem 
Mitglied des Bürgerbeirats abgestimmt und ist bereits angeordnet. Die Beschil-
derung sollte in Kürze erfolgen.

Hinsichtlich der innerörtlichen Beschilderung besteht noch Klärungs-/
Erörterungsbedarf.



WP 16/ZA8/13 Seite: 5/5

zu 7 Einrichtung und Vermaßung von öffentlichen Laufstrecken (3.000 
m/5.000 m/10.000 m) im Bereich der Umsiedlungsstandorte Keyenberg, 
Kuckum, Westrich und Berverath mit Start und Ziel an der neuen Sport-
anlage Keyenberg/Kuckum

Ausschussvorsitzender Dederichs erläutert den Sachverhalt und berichtet über ent-
sprechende ausgewiesene und vermessene Laufstrecken rund um Schloss Rheydt 
in Mönchengladbach.
 
Ausschussmitglied Wolters begrüßt die Idee und schlägt vor, dass die Verwaltung 
Kontakt mit dem Kreissportbund Heinsberg aufnehmen solle, um das Projekt ge-
meinsam umzusetzen.

 Beschluss (als Empfehlung an die Verwaltung):
„Der Bezirksausschuss Keyenberg/Venrath/Borschemich regt an, dass die Verwal-
tung öffentliche Laufstrecken (3 km, 5 km und 10 km) in Zusammenarbeit mit dem 
Kreissportbund Heinsberg errichtet und die Strecken amtlich vermessen lässt. Start 
und Ziel der Laufstrecken soll an der Sportanlage Kuckum (neu) sein.“

Abstimmungsergebnis: einstimmig

Stellungnahme der Verwaltung:
Die Verwaltung wird kurzfristig mit dem Kreissportbund Kontakt aufnehmen, 
um Realisierungsmöglichkeiten für das Projekt zu prüfen.

zu 8 ZUSATZPUNKT: Kreuzungsbereich: Helmut-Clever-Weg/St.-Martinus-
Straße

Ausschussvorsitzender Dederichs berichtet, dass sich Einwohnerinnen und Einwoh-
ner gemeldet haben, die die Sichtverhältnisse im Kreuzungsbereich Helmut-Clever-
Weg/St.-Martinus-Straße bemängeln und diese als gefährlich einstufen.

Beschluss (als Empfehlung an die Verwaltung):
„Der Bezirksausschuss Keyenberg/Venrath/Borschemich bittet die Verwaltung, den 
Kreuzungsbereich Helmut-Clever-Weg/St.-Martinus-Straße zu untersuchen und Vor-
schläge zu erarbeiten, wie der Kreuzungsbereich hinsichtlich der Sichtverhältnisse 
verbessert werden könnte.“

Abstimmungsergebnis: einstimmig

Stellungnahme der Verwaltung:
Die Anfrage wurde vom Vorsitzenden des Bezirksausschusses  im Juli auch 
per E-Mail an den zuständigen Dezernenten übermittelt und bereits vom 
Rechts- und Ordnungsamt beantwortet.

Es handelt sich hier um eine normale Einbiegesituation und die Geschwindig-
keit aus Richtung Borschemich kommend ist darüber hinaus auf 50 km/h redu-
ziert. Fahrzeuge, die aus dem Helmut-Clever-Weg in die Borschemicher Straße 
einbiegen wollen, müssen sich – wie an anderen Kreuzungen/Einmündungen – 
vorsichtig in den Verkehrsraum hineintasten, sofern sie die Situation nicht voll-
ständig überblicken können.
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